

**Discurso del Dr. Luis Carlos Sarmiento – Presidente de la Junta Directiva  
En la proclamación de la vigésima primera promoción de becarios COLFUTURO**

**Julio 10, 2013**

Desde hace más de dos décadas, todos los años nos congregamos por esta fecha, para celebrar la selección de un grupo numeroso de los más sobresalientes profesionales colombianos, con el fin de que vayan a adelantar sus estudios de maestría y doctorado en las mejores universidades del mundo. Además de felicitarlos a ustedes y sus familias, y desearles los mayores éxitos en la nueva etapa que están por iniciar, quiero exponer la filosofía con la que trabajamos en COLFUTURO y compartir con ustedes nuestras metas.

En primer lugar, creemos firmemente que las sociedades solamente progresan cuando son capaces de construir lo que los economistas llaman capital humano. Este no se construye por parte de un pequeño grupo de “elegidos” o “iluminados”, sino con el aporte de muchos, que con laboriosidad y constancia transforman las pequeñas y grandes realidades de su entorno. Cuando estos nuevos líderes se mueven guiados por el conocimiento, el análisis y la construcción colectiva del bien común, generan una dirección compartida que nos orienta hacia la sociedad que todos deseamos.

La herramienta, por excelencia, para acumular ese capital humano es la educación a todos los niveles. La máquina que mueve todo este proceso es la formación de los mejores profesionales al más alto nivel académico. Sin ella es imposible nutrir la calidad y la innovación del resto del sistema educativo y científico. La época en la que una persona podía transformar toda una sociedad, con su solo conocimiento e inventiva, ha quedado atrás. Con algunas pocas excepciones, ahora la norma la constituyen los avances que se construyen sobre lo ya existente, los cuales, a su vez, serán el fruto del trabajo en equipo y de la alta formación. Los problemas son crecientemente complejos y las herramientas y los análisis para resolverlos sofisticados y desafiantes. Nuestra sociedad contemporánea está cada vez más cimentada en el conocimiento. La necesidad de fortalecer la educación es cada vez más sentida en nuestro país, que está transformándose y experimentando un acelerado crecimiento desde comienzos de los 90, período durante el cual el PIB per cápita se ha multiplicado por 5x, al pasar de USD 1.639 en 1990 a unos USD 8.200 al finalizar este año.

El conocimiento, sin embargo, no está distribuido de manera equitativa y equilibrada en el mundo. Existen polos que concentran los mejores talentos, lo mismo que inmensos recursos monetarios para la investigación. Para nuestro país, a pesar de que el mundo está conectado y el conocimiento es cada vez más accesible a través de los nuevos medios, su verdadera adquisición sólo se puede lograr si grupos numerosos de nuestros profesionales perfeccionan su educación en las mejores universidades del exterior, compitiendo con otras personas de diversas nacionalidades, pero con similares talentos. COLFUTURO es la puerta que tiene Colombia para lograrlo.

La tesis de promover la educación al más alto nivel y el trabajo que realiza COLFUTURO son reconocidos y aceptados internacionalmente. Por ejemplo, diversos gobiernos y empresarios de otros países nos han pedido colaboración para crear programas similares. Hemos compartido nuestra experiencia para la creación de varias iniciativas en Centroamérica. Ya existe Guatefuturo desde hace cinco años, y Hondufuturo desde hace un año. Pronto operará Ticofuturo en Costa Rica, todos ellos organizados a semejanza y gracias a la cooperación desinteresada de nuestra institución.

Existe otro fenómeno fascinante en el mundo contemporáneo. Por la velocidad a la que todo se mueve hoy en día, no podemos predecir cuáles serán los sectores de oportunidad y crecimiento en 10 años. Por ello, una sociedad vibrante debe estar dispuesta a seguir y respaldar una gran diversidad de vocaciones y proyectos. ¿Quién habría predicho a comienzos del 2000 el surgimiento de los Googles, Twitters y Facebooks?. ¿Quién se habría imaginado a comienzos de los 90 el tamaño que adquiriría la industria de los videojuegos, ahora más grande que la industria de la música?. ¿Quién habría adivinado lo que hoy se puede hacer con un celular?. Las sociedades, para ser equilibradas, necesitan profesionales expertos en cada una de las diferentes ramas de la ciencia. Es por esto que las becas se otorgan en todos los campos del conocimiento, a candidatos con talento, vocación y claridad de proyecto, y que se dispongan a cursar programas de excelencia a nivel mundial.

En todo este propósito hay tres factores que son críticos: la competencia, la persistencia y la escala.

La competencia garantiza que se escojan los mejores. Sólo en un proceso competitivo y a través de una selección transparente podemos maximizar la probabilidad de éxito de nuestros beneficiarios. Prueba de ello es que el 99.7% de los beneficiarios de COLFUTURO han logrado obtener su grado o están en proceso de conseguirlo. En toda nuestra historia, sólo 22 estudiantes de un total de 7,606 han tenido que retirarse sin completar los estudios que se propusieron. Ustedes están aquí porque han sido capaces de competir con éxito a lo largo de sus vidas, porque se han propuesto desafíos difíciles y los han logrado. Es en gran parte la suma del deseo individual de muchas personas, de alcanzar lo que parece inalcanzable, lo que mueve a la sociedad. No estoy hablando solamente del éxito económico, sino del desafío intelectual, del deseo de conocer y explorar, del espíritu investigativo, del interés por cambiar permanentemente los procesos para mejorarlos.

Las personas que se presentan a COLFUTURO conocen el estándar de nuestra selección, lo que convierte nuestra tarea en un desafío, al que respondemos con el mayor profesionalismo y seriedad. En este proceso, para cada solicitante ponderamos su desempeño en el pregrado (medido a través de la calificación promedio que obtuvo y el puesto que ocupó en su promoción), la calificación que dan tres jueces al ensayo, y la nota que le damos al programa de estudios que va a adelantar en el exterior, teniendo en cuenta su importancia y significación para el mayor desarrollo del país. La lista de los candidatos se organiza por esa nota ponderada, de la más alta a la más baja. Trazamos una línea de corte en el punto que delimita al percentil superior, definido de acuerdo con la trayectoria y antecedentes de COLFUTURO, y adjudicamos hasta esta línea, si los recursos económicos disponibles nos alcanzan; en caso contrario, solamente hasta donde tales recursos nos lo permitan. Siempre nos ha tocado aplicar este último criterio, pues nunca contamos con capacidad económica suficiente para enviar a todos los que merecerían ser seleccionados. En esta promoción, al igual que en toda la historia de COLFUTURO, los seleccionados son de una calidad excepcional: La nota promedio de la calificación que he descrito para los seleccionados en este año es de 4.43/5.00.

La persistencia, esa capacidad de insistir de manera inteligente para conseguir lo que es difícil o que parecía inalcanzable, es lo que nos ha permitido llegar al lugar en que nos encontramos. En COLFUTURO hemos aprendido con paciencia nuestro oficio. Nos hemos mantenido enfocados y hemos mantenido estable nuestro equipo de trabajo, pues creemos que es la única forma de alcanzar conocimiento y excelencia en una tarea compleja y que exige sofisticación y vocación de servicio. Ustedes han sido también muy persistentes, y la prueba de ello es que ya tienen un pie en el avión que los llevará a su próximo destino en la vida.

Ahora, en relación con la escala: en COLFUTURO creemos que para Colombia es fundamental seleccionar, año tras año, un número creciente de profesionales. Los proyectos de todos ustedes les representarán grandes diferencias en sus vidas y a su regreso les permitirán liderar cambios importantes en sus áreas de trabajo, que serán fundamentales para la óptima transformación del país,

similar a la que han tenido otras naciones que han apostado fuertemente por la educación. Por esto hemos estado empeñados en un programa de crecimiento continuo: hemos incrementado paulatinamente las becas-crédito que ofrecemos, de un promedio de 150 por año que otorgábamos desde nuestra fundación en 1992 hasta el año 2006, a la cifra de 1,111 en la promoción que estamos anunciando hoy, para la cual hemos aprobado créditos por valor de US\$38.2 millones. Este esfuerzo nos ha permitido enviar a estudiar más profesionales de otras regiones del país e incluir otros aspirantes de menor capacidad económica. Pensamos que, en línea con los exitosos programas desarrollados por el Gobierno Nacional, en donde se ha incrementado la cobertura de la población en términos de acceso a la educación universitaria y se ha reducido la deserción, COLFUTURO debe poder otorgar más becas crédito a estudiantes para cursar sus postgrados en el exterior, pues cada vez la demanda por ellos se incrementa. Persistiremos en esta tarea, pues aunque 1,111 becarios parece un número bastante alto, representa todavía un porcentaje casi insignificante en relación con las cerca de 300,000 personas que se gradúan anualmente de instituciones de educación superior en Colombia y, de hecho, muy inferior a la de otros países cuyas economías resultan comparables con las nuestras.

Para crecer, COLFUTURO ha utilizado tres estrategias: la consecución de nuevas donaciones, el desarrollo de una sofisticada plataforma de tecnología en la que se han conseguido importantes eficiencias en nuestra operación y, la más importante, una estrecha cooperación con el Gobierno Nacional, a través de Colciencias y el Icetex; en nombre de los pasados, presentes y futuros beneficiarios, aprovecho para agradecer al Gobierno Nacional en cabeza del Presidente Santos, al igual que a Colciencias y al Icetex, el apoyo y el reconocimiento que siempre han concedido a COLFUTURO desde su fundación, y particularmente al Gobierno Nacional por el apoyo económico para las condonaciones parciales a los créditos de los becarios que ha venido otorgando desde 2007. El aporte del Gobierno Nacional a través de Colciencias, financiará la porción que será condonada. Ni un solo peso de los aportes del estado se utiliza para gastos administrativos. Cada centavo de ese monto les llegará, por lo tanto, a ustedes, para pagar una parte de los créditos que les concederá COLFUTURO. Por nuestra parte, en COLFUTURO entregaremos la totalidad del crédito que aprobamos y daremos un plazo de seis años para pagar el saldo del mismo, a partir de la fecha en que terminen sus estudios. Adicionalmente realizaremos a nuestra costa la totalidad de la operación del programa, es decir, sin costo alguno para el país ni para los beneficiarios. La recuperación juiciosa de la parte de crédito que no se condona es lo que garantiza que todo siga funcionando y que se generen solidaridades entre generaciones. La porción que aporta el Gobierno para pagar una parte del crédito, que se condona a manera de beca, constituye un gran incentivo para el retorno a Colombia.

Con el convenio actual que tenemos con Colciencias, podríamos seguir seleccionando cerca de 1.000 beneficiarios por año hasta 2016. A pesar de lo significativo de ese número, sigue siendo insuficiente para las realidades de Colombia. Por ello, desde la llegada al Gobierno del presidente Santos, le he propuesto que hagamos un esfuerzo conjunto entre el Gobierno y COLFUTURO para ponernos una nueva meta: llegar a 2.000 beneficiarios por año. La selección de 1.111 personas este año es un primer paso en esa dirección. Presidente Santos, sé que coincidimos en la importancia de este loable propósito y que usted va a hacer hoy unos anuncios muy importantes en este sentido, que todo el país espera con ansiedad. En nombre de todos los asistentes y de toda Colombia le presentamos nuestros más sinceros agradecimientos.

Finalmente, quisiera resaltar el esfuerzo de la cooperación en COLFUTURO. Como podrán ver cuando estudien en detalle el libro que tienen ahora en sus manos, COLFUTURO es del país. Es el resultado del esfuerzo conjunto de un grupo de donantes, que hemos sido permanentes competidores de negocios, pero que nos hemos reunido mediante nuestro trabajo y los aportes que hemos hecho a COLFUTURO, sin ningún objetivo diferente al de apoyar, en asocio con el Gobierno Nacional, una causa de importancia para nuestro país, en la que todos creemos. En la Junta de la Fundación

contamos también con la participación activa de la Ministra de Educación y de la Directora de Colciencias, ambas aquí presentes, al igual que con la colaboración de otras personas que, con su experiencia, conocimientos y dedicación, ayudan a dirigir las actividades de la entidad.

Esta cooperación se ha extendido a otros sectores de la economía nacional. Citaré sólo dos ejemplos dentro de los numerosos que podría mencionar: Cuando el Presidente Santos era Ministro de Defensa firmamos un convenio para apoyar la formación académica de los mejores oficiales de las Fuerzas Armadas. Este año seleccionamos a 12 oficiales, varios de ellos aquí presentes, que se suman a otros 43 que fueron seleccionados en el pasado. Con el sector del cine, representado en Proimágenes, firmamos un convenio para apoyar en conjunto la formación de talento relacionado con esa creciente industria nacional. En tres años hemos respaldado los estudios de directores de cine, ingenieros de sonido, guionistas, críticos de cine, 45 en total, a los cuáles hay que agregarles 29 más en este año.

Diversas universidades internacionales también participan de estos esfuerzos de cooperación, lo que nos permite multiplicar el efecto de nuestro trabajo. Hay un ejemplo que quisiera resaltar: hace pocas semanas viajé a Boston en compañía de nuestro Director Ejecutivo, Jerónimo Castro, para firmar la renovación, por otros cinco años, del convenio con la Universidad de Harvard, una de las universidades más prestigiosas del mundo, en donde ellos ofrecen condiciones particularmente benéficas para los estudiantes seleccionados por COLFUTURO.

Señor Presidente: hemos buscado, y lo seguiremos haciendo, que COLFUTURO tenga la escala requerida para que todos los becarios hoy seleccionados, y muchos más colombianos que serán becarios en el futuro, sean los conductores de las locomotoras que permitan conseguir una mayor prosperidad para todos.

A ustedes queridos beneficiarios, los invito a que al dedicar sus máximos esfuerzos, consigan el mayor provecho de sus estudios en el exterior y que regresen a transformar a nuestra patria, con el objeto de que las nuevas generaciones tengan un mejor porvenir. Colombia entera confía con orgullo en el talento especial, la férrea vocación y la indeclinable voluntad de todos ustedes para lograr estos propósitos.